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ЧТО ВОЛНУЕТ ЖИТЕЛЕЙ?

Открывая заседание, председатель об-
щественного совета, депутат Мосгордумы
Инна СВЯТЕНКО напомнила, что в округе
совет создал уже 13 общественных прием-
ных, которые ведут работу с гражданами.
Анализ обращений показал, что 20 процен-
тов вопросов, которые задают жители, ка-
саются деятельности ТСЖ и в целом разви-
тия самоуправления в жилищной сфере.
Людей интересуют связанные с этим юри-
дические вопросы, а также проблемы взаи-
модействия ТСЖ с окружными и районны-
ми властями.

- Многие представители ТСЖ, - отметила
Инна Святенко, - просят помощи - юридиче-
ской, консультационной. Мне кажется, на-
стал момент, когда общественности необ-
ходимо получить ответы на возникающие
вопросы. Сегодня мы постараемся обсу-
дить проблемы, которые непосредственно
касаются самоуправления, а также выпол-
нения требований нового Жилищного коде-
кса (ЖК) РФ. Этот документ является ос-
новным в жилищной сфере.

Затем слово было предоставлено члену
общественного совета, генеральному дире-
ктору ГУП «Центр поддержки объединений
жителей префектуры ЦАО» (ГУП ЦПОЖ)
Ирине СМИРНОВОЙ.

- Наступило время, - сказала она, - когда
о реформе ЖКХ не говорит разве что лени-
вый. И говорят, надо признать, по-разному:
кто хорошо, кто с ехидством. А большая
часть горожан, не успевших осознать и по-
нять происходящие в этой сфере перемены,
- с растерянностью. С того момента, как в
округе появились первые товарищества,
стало ясно: чтобы управлять домом, необ-
ходимо учиться. Поэтому и было создано
при префектуре специальное предприятие -
Центр поддержки объединений жителей.
Именно благодаря содействию центра чис-
ло ТСЖ в округе увеличивается: если в
2001 году их было 149, то сейчас зарегист-
рировано уже 523 товарищества.

В реформировании городского хозяйства
не может быть главных и второстепенных
моментов, реформа идет в нескольких на-
правлениях. И на любом из них она опира-
ется на ЖК РФ. В связи с этим в округе при-
няли целевую комплексную программу раз-
вития самоуправления граждан на период
2005 - 2007 гг. Основные ее разделы - соз-
дание условий для формирования и дея-
тельности ТСЖ, предоставление услуг в ре-
шении вопросов управления объектами
многоквартирного дома, информационно-
пропагандистская и методическая работа,
разрешение конфликтных ситуаций, реали-
зация распоряжений правительства Моск-
вы о проведении эксперимента по передаче
прав представления интересов города в до-
мах товариществ ГУП ЦПОЖ.

- Таким образом, - отметила Ирина Смир-
нова, - наша программа реально сложена
по «кирпичикам» проблем, требующих ком-
плексного решения.

ПЛОДЫ ПРОГРАММЫ

В рамках программы проведена деталь-
ная инвентаризация многоквартирных до-
мов на предмет определения доли государ-
ственной собственности, процентного соот-
ношения объединений жителей различных
организационно-правовых форм, итогов
проведения собраний по выбору способа
управления.

По заказу префектуры проведен социо-
логический опрос. При этом использова-
лись и обращения граждан по вопросам ре-
формы ЖКХ, и последовательное анкети-
рование в ходе бесплатных консультаций и
собеседований, а также при подготовке и
проведении собраний по выбору способа
управления многоквартирными домами.

Первый заместитель префекта ЦАО Еле-
на Васина и депутат Мосгордумы Инна Свя-
тенко регулярно встречаются с председате-
лями и управляющими ТСЖ. Цель таких
встреч – выявление положительного опыта
товариществ в управлении своими домами,
а также решение проблем ТСЖ прямо на
месте.

На базе ГУП ЦПОЖ создан методический
класс, где основам жилищного самоуправ-
ления обучаются не только инициативные
жители, председатели и управляющие това-
риществ, но и специалисты управ и ДЕЗов
районов.

В округе состоялась конференция «Ре-
форма жилищная, реформа коммуналь-
ная», где обсуждался широкий спектр воп-
росов, касающихся современного состоя-
ния и перспектив развития жилищного са-

моуправления. Участники конференции
поддержали инициативу создания неком-
мерческой общественной организации
«Клуб ТСЖ» и учреждении его печатного
органа. В итоге 1 августа 2006 года клуб
был зарегистрирован.

- Он позволил наладить открытый диалог
власти с наиболее активной частью населе-
ния, - сказала Ирина Смирнова. – По сути
дела, это новая форма частно-государст-
венного партнерства. У «Клуба ТСЖ» есть
сайт, где жители могут задать вопросы и
получить ответы на них, не выходя из дома.
Уже спустя неделю после регистрации сай-
та можно сказать, что он оказался весьма
интересным, актуальным и востребован-
ным информационным ресурсом. В клубе в
постоянном режиме анализируются и обоб-
щаются проблемы, которые возникают у то-
вариществ в процессе управления своими
домами. Результат обобщения непременно
обсуждается на круглых столах, куда при-
глашаются представители городских струк-
тур. Тематика таких встреч определяется
исключительно по результатам опросов

членов клуба. В настоящий момент клуб
объединяет 57 товариществ. Только в про-
шлом году здесь проведено 22 семинара, а
также 520 бесплатных консультаций, в ходе
которых необходимую им информацию по-
лучили более 2,5 тыс. человек. Оказано со-
действие в регистрации 14 ТСЖ, с помо-
щью клуба проведено более 70 собраний по
выбору способа управления многоквартир-
ными домами.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ ГОРОД?

Постановлением правительства Москвы
№398 от 22 мая 2007 года утверждена ком-
плексная городская программа поддержки
и развития ТСЖ на 2007 – 2009 гг. О целях
и задачах программы рассказала началь-
ник отдела по работе с ТСЖ и жилищными
объединениями управления Департамента
жилищной политики и жилищного фонда в
ЦАО Наталья МАКЕЕВА. Прежде всего
речь идет о стимулировании рациональных
форм управления многоквартирными дома-
ми и вовлечении собственников жилья в
процесс управления своим имуществом.

- Особенность программы в том, что по-
вышается ответственность отраслевых и
территориальных органов власти в части
формирования комплексов недвижимого
имущества, - отметила Наталья Макеева. –
Приоритеты программы – содействие фор-
мированию и деятельности ТСЖ, обеспече-
ние их экономической привлекательности,
упорядочение работы городских ведомств
по созданию соответствующей нормативно-
правовой базы, развитие в городе рынка
жилищно-коммунальных услуг и полный пе-
реход на договорные отношения в сфере
жилищного хозяйства, снижение уровня
бюджетного финансирования на содержа-
ние жилищного фонда.

Что же конкретно предлагает город това-
риществам? Во-первых, определение со-

става общего имущества в многоквартир-
ных домах, где товарищества уже действу-
ют или их создание предполагается. Во-
вторых, первоочередной порядок проведе-
ния в таких домах капитального ремонта.
В-третьих, обеспечение товариществ, упра-
вляющих многоквартирными домами, не-
жилыми помещениями для обеспечения их
деятельности. Причем это может быть сде-
лано путем перевода освободившихся жи-
лых помещений, являющихся собственно-
стью города, в нежилой фонд.

Кроме того, предусмотрены меры по воз-
врату из незаконного владения помещений,
относящихся к общему имуществу много-
квартирных домов, в которых созданы или
создаются ТСЖ, ЖК и ЖСК. Предполагает-
ся также в первоочередном порядке форми-
ровать земельные участки, на которых рас-
полагаются управляемые товариществами
и кооперативами дома. Город намерен так-
же содействовать товариществам в изыска-
нии дополнительных источников самофи-
нансирования за счет рационального ис-
пользования общего имущества.

Программа предусматривает содействие
тем товариществам, которые приняли дома
в управление и намерены в соответствии с
решением общего собрания членов ТСЖ
реализовать свои права и законные интере-
сы в части проведения капитального ремон-
та и реконструкции. Город будет способст-
вовать объединению ТСЖ в ассоциации с
целью организации управления нескольки-
ми компактно расположенными домами,
объединенными общей инженерной инфра-
структурой. В целях обеспечения сохранно-
сти жилищного фонда будет активизирован
и процесс страхования жилых помещений и
общего имущества собственников помеще-
ний в домах, находящихся в управлении
ТСЖ, ЖК и ЖСК.

ТОВАРИЩЕСТВО ИНВЕСТОРОВ

Для ЦАО весьма актуальна проблема ре-
конструкции и капитального ремонта ветхо-
го и аварийного жилищного фонда. В соот-
ветствии с законодательством собственни-
ки, приняв решение на общем собрании,
могут своими силами провести капиталь-
ный ремонт или реконструкцию дома. Такой
подход, во-первых, экономит бюджетные
средства и, во-вторых, позволяет исклю-
чить возникновение конфликтов при отсе-
лении и выводе собственников и арендато-
ров из ветхого и аварийного фонда. По сути
дела, это один из видов инвестиционного
процесса. Товарищества выступают здесь
не как профессиональные инвесторы, а ин-
весторы в силу закона. Когда ТСЖ прини-
мает на себя обязательства по восстанов-
лению дома, это выгодно прежде всего ор-
ганам власти. Ведь таким образом с город-
ского бюджета снимается задолженность
по капитальным работам, которые не были
проведены ранее. Естественно, в ЦАО та-
кая позиция собственников всячески под-
держивается.

На данный момент в округе четыре объ-
екта должны реконструироваться за счет
средств ТСЖ. По трем из них уже приняты
постановления правительства столицы.
Это ТСЖ «Сверчков переулок,10», ТСЖ
«В Кисловском переулке» и ТСЖ «Брюсов
переулок, 2/14». Проект распорядительно-
го документа по ТСЖ «Солянка 1/2-1» в
настоящее время проходит согласование
в городских структурах. По сути дела, эти
объекты являются экспериментальными,
поскольку на уровне города отсутствует
нормативно-правовое регулирование реа-
лизации прав ТСЖ на реконструкцию и ка-
питальный ремонт многоквартирных до-
мов, которыми они управляют.

О том, как развивается этот процесс, на
заседании общественного совета расска-
зал председатель правления ТСЖ «Со-
лянка 1/2-1» Игорь ЕВДОКИМОВ, который
возглавляет также НП «Клуб ТСЖ».

- Когда собственники помещений, - ска-
зал он, - имеют возможность найти инве-
стиционную составляющую в своем доме
и договориться между собой о проведении
реконструкции за счет внебюджетных
средств, это не только решение проблем
отдельного дома и его жителей, но еще и
снижение нагрузки на городской бюджет.
В центре столицы практически каждый
дом обладает инвестиционной привлека-
тельностью. За счет этого и можно прово-
дить капитальный ремонт, ремонтно-рес-

таврационные работы и реконструкцию. И
это интересно самим жителям. Огромная
проблема старого жилищного фонда, ко-
торый сегодня невозможно передать ТСЖ
в надлежащем виде, может быть решена
за счет внебюджетных средств. Опираясь
на поддержку префектуры ЦАО и депута-
тов Мосгордумы, мы надеемся, что в ско-
ром времени будет принят документ, пре-
дусматривающий преференции для ТСЖ,
которые готовы взять на себя ответствен-
ность и вести финансирование капиталь-
ного ремонта за счет внебюджетных
средств.

Такие преференции действительно не-
обходимы. Ведь сейчас, принимая в упра-
вление и эксплуатацию фактически ава-
рийный дом, ТСЖ попадает в ситуацию,
когда затраты по капитальному ремонту
не подлежат компенсации.

СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ ВЕТЕРАНАМ?

Председатель совета ветеранов ЦАО
Павел КОСЕНКО обратил внимание на су-
губо социальный аспект развития жилищ-
ного самоуправления:

- Здесь никто не сказал о тех людях, кото-
рые сейчас, как говорится, доживают свой
век в таких домах и которые не в состоянии
будут оплачивать все то, что предъявит им
собственник. Участники Великой Отечест-
венной войны в Москве освобождены от оп-
латы коммунальных услуг. А что будет, если
законодательство изменится? Где участник
войны найдет сумму, которая необходима
на оплату налогов, расходов по ремонту и
вообще всего, что относится к этому дому?
У меня просьба к членам общественного
совета и руководителям ЦАО: не лишите
участников войны прав на те льготы, кото-
рыми они пользуются. Кроме того, надо по-
думать еще и о 173 тысячах пенсионеров,
которые живут на территории округа. У
этой категории людей пенсии очень низкие.

Выступивший затем председатель правле-
ния ТСЖ «Эксклюзив» Семен БАГДАСАРОВ
по существу ответил на вопрос о ветера-
нах:

- У нас, например, ветераны войны в
среднем платят за трехкомнатную кварти-
ру 200 – 250 рублей, а некоторые - и 120.
Кроме того, мы оказываем помощь совету
ветеранов Басманного района.

Однако основную часть своего выступ-
ления Семен Багдасаров посвятил эконо-
мическим проблемам ТСЖ.

- Необходимо решить очень серьезную
проблему обеспечения ТСЖ оборотными
финансовыми средствами, - отметил он.
– Еще года три назад мы прекратили пра-
ктику поборов с жителей. У нас созданы
резервные ремонтные фонды, которые
позволяют нам осуществлять какие-то
мероприятия. Но этих средств недоста-
точно, если вести речь о капитальном ре-
монте или строительстве, о пристройках
и т.д. Здесь, наверное, надо использо-
вать возможности таких инвестиционных
институтов, как банки. Поскольку в обще-
ственном совете есть представители ас-
социации банков, можно этот вопрос ре-
шить, особенно если учесть, что в ТСЖ
есть какая-то недвижимость, имеющая
залоговую стоимость. Просто заниматься

ТСЖ ИНВЕСТИРУЮТ В БУДУЩЕЕ

На территории ЦАО действуют 1720 объедине-
ний жителей различных организационно-право-
вых форм, включая 523 товарищества собст-
венников жилья (ТСЖ). Это треть всех товари-
ществ, созданных в столице. В 278 многоквар-

тирных домах ТСЖ самостоятельно осуществ-
ляют управление. Развитию самоуправления
граждан в жилищной сфере и было посвящено
недавнее заседание общественного совета при
префекте округа.

Принимая в управление и эксплуатацию фактически аварийный дом, ТСЖ попадает в
ситуацию, когда затраты по капитальному ремонту не подлежат компенсации
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